

SOMMAIRE

- 1 Fin de mission pour certains volontaires
- 2 Action médico-sociale offerte à la population du canton de Tchekpo
- 3 16 juin, journée de l'enfant africain
- 4 Construction d'un forage à Djigbé
- 5 Zoom sur le pôle agro pastoral de Mon Refuge
- 6 Santé communautaire auprès des apprenties de Tchekpo
- 7 Concours régional de sketch

EDITORIAL



Chers amis, parrains et partenaires,

L'année 2022 se poursuit et notre mission également. Nous mettons tout en place pour continuer de promouvoir et de protéger les droits et intérêts des enfants, que ce soit par la réinsertion familiale,

scolaire, ou professionnelle.

Les derniers mois ont été assez remplis surtout pour les enfants avec la fin de l'année scolaire et les examens pour certains. Le camp chantier sera une belle occasion de se rassembler tous ensemble et d'évacuer le stress accumulé lors de l'année.

Ce clin d'œil retrace les derniers événements et les diverses activités de l'ONG ANGE en général, en passant par des témoignages pertinents des membres de notre équipe. Merci à eux pour leur investissement !

Nous vous sommes toujours reconnaissants pour votre soutien qui nous réchauffe le cœur.

Toute l'équipe ainsi que les enfants se joignent à moi pour vous souhaiter de belles vacances scolaires !

Gabriel AMOUZOU

FIN DE MISSION POUR CERTAINS VOLONTAIRES

Après 8 mois de mission, c'est la fin de l'aventure ANGE pour 5 de nos volontaires: Laura, Lilou, Jade, Charlotte et Gwenolé. Ils étaient en contrat de service civique, et basés à Tchekpo et à Mon Refuge.



Laura revient sur sa mission à Tchekpo: "Dès le début, on m'a donné pas mal de responsabilités et d'autonomie, j'ai rapidement trouvé ma place au sein de l'équipe et de l'association. En ce qui concerne la semaine type, les matins étaient consacrés au dispensaire (où on aidait le personnel soignant à recenser les naissances), aux réunions d'équipe, et aux sensibilisations avec Emilie (sociologue) où les thématiques abordées étaient l'orientation professionnelle et la sexualité. En parallèle, certaines de mes matinées étaient consacrées à la gestion de projet. Je passais tous mes après-midis à la bibliothèque où les activités étaient assez diversifiées : soutien scolaire, cours d'informatique, ateliers créatifs, ateliers théâtraux, projections de film, etc."

Jade, qui était au centre d'accueil Mon Refuge, ajoute: "J'ai beaucoup appris sur le fonctionnement d'un centre d'accueil et d'une ONG de manière générale ainsi que sur la posture à adopter lorsque l'on travaille avec des jeunes de tout âge, qui ont des histoires et des besoins bien différents. J'ai eu un rôle assez polyvalent, pas toujours simple de trouver sa place mais j'ai pris du plaisir à varier les activités durant cette mission. C'était agréable d'avoir une équipe qui m'a vite fait confiance et qui est impliquée dans la vie du centre. Pendant une journée type, le matin est dédié à la réunion d'équipe, on débrieife sur les événements passés, on cherche ensemble des points d'amélioration, on avance sur les projets du centre et on effectue quelques suivis et recherches de famille. Les après-midis alternent entre animations, causeries, activités créatives ou sportives et aide aux devoirs."

Elles nous racontent chacune un moment fort de leur mission:

"Le festival Comme au Village de Sichem, où les enfants de Tchekpo donnaient une représentation théâtrale. On les a accompagnés du début à la fin, c'était très intense comme moment. A la fin de leur prestation, c'était très fort de voir la joie sur leur visage. On s'est tous pris dans les bras comme si on était une seule et grande famille. Une petite troupe mais une grande famille !"

Laura

"Pour moi, ça a été le spectacle de Noël organisé au sein du centre. C'était au début de ma mission, on a organisé cet événement avec mon équipe et tous les jeunes s'y sont engagés, c'était beau de les voir performer sur de la danse et du chant."

Jade

ACTION MEDICO-SOCIALE OFFERTE A LA POPULATION DU CANTON DE TCHEKPO

Pendant deux semaines, du 12 au 26 juin, nous avons eu l'honneur d'accueillir **HAMAP-Humanitaire** (association française) à Tchekpo, en partenariat avec l'association Yotonor. Le but de cette intervention était de permettre aux populations les plus démunies de se soigner gratuitement. Au programme: **consultations médicales et soins infirmiers, prise en charge gratuite de divers cas de malades, journées de promotion de la santé, séances d'éducation sanitaire et distribution de produits pharmaceutiques.**

L'équipe HAMAP était composée d'une responsable de mission, de trois médecins, d'une infirmière et de cinq assistants. En passant une semaine à Tchekpo-Dedekpoe, 2 jours à Tcheko-Deve et 2 jours à Tchekpo-Astonkope, ils ont consulté 1031 personnes, et 255 soins infirmiers ont été effectués. En perspective, la mission à l'avenir est de privilégier les sensibilisations et l'éducation à la santé.



Gabriel AMOUZOU a souligné la motivation et la détermination de l'équipe de HAMAP ainsi que l'équipe de pilotage de ANGE pour l'organisation, la traduction, l'animation, la cuisine, etc. Cependant, cela n'a pas toujours été facile. Il témoigne : "Lors de ces soins, nous avons constaté des cas graves auxquels nous n'avons pas encore trouvé de solution, car par exemple des opérations chirurgicales auraient été nécessaires ou les patients n'avaient pas les moyens pour continuer leurs traitements. Si ce clin d'œil vous touche, n'hésitez pas à soutenir ces familles et personnes défavorisées qui ont besoin de vous pour continuer à se battre. Néanmoins, le bilan est très positif, je remercie Norbert ATTIGNON pour l'initiative, ainsi que le Directeur Préfectoral de la Santé et Madame la Maire pour leur implication personnelle à la réalisation de cette mission et l'accueil favorable qu'ils ont réservé à HAMAP-Humanitaire."

16 JUIN JOURNÉE DE L'ENFANT AFRICAIN

La journée de l'enfant africain est une journée internationale organisée chaque année depuis le 16 juin 1991 par l'Organisation de l'unité africaine, en souvenir du massacre de centaines d'enfants lors d'une marche pour leurs droits à Soweto (Afrique du Sud) par le pouvoir de l'apartheid le 16 juin 1976. Chaque année, la journée est organisée autour d'un thème, comme par exemple l'action humanitaire en Afrique (2019), ou une justice adaptée aux enfants (2020).

A cette occasion, l'ONG ANGE, la commune de Yoto 2 et J.A.C (Jeunes Acteurs de Changement) ont organisé **une célébration de cette journée le 29 juin à Zafi**. Étaient présents la maire, le directeur préfectoral de la santé et le préfet de Yoto, le chef de canton de Zafi ainsi que de nombreux partenaires.



Des animations se sont déroulées tout au long de l'évènement: l'association Adepoma a performé sur des danses traditionnelles, le directeur d'Apevia est intervenu pour sensibiliser à la protection de l'environnement, et les enfants de Tchekpo nous ont également offert une petite représentation théâtrale.

Au programme était prévue **une sensibilisation sur le thème des grossesses précoces en milieu scolaire**, animée par Yves ABASSA (chargé du projet de la rue). Le but était de responsabiliser les parents pour éviter au maximum de grossesses indésirables les rentrées prochaines dans la commune de Yoto 2. Les parents et les enfants ont pu également participer à cette causerie-débat en témoignant.



Yawavi Adjra, maire de Yoto 2



L'USP (Unité de Soins Périphérique) Saint-Grégoire située à Tchekpo-Djigbé-Atsonkope a pour objectif d'offrir aux populations un accès aux soins de santé. Hormis les difficultés que la population avait pour bénéficier des soins de qualité, il existe des problèmes d'accès aux infrastructures hydrauliques et sanitaires. Cette situation accentue la précarité des familles et la condition des femmes dans le milieu, qui doivent parcourir plusieurs kilomètres avant de s'approvisionner en eau de qualité médiocre. L'accès à l'eau et aux services d'assainissement et d'hygiène est un droit de l'homme et pourtant, la population de Djigbé et ses environs ont toujours des difficultés quotidiennes pour avoir accès ne serait-ce qu'aux services de base.

Grâce à l'aide financière de partenaires (**Fondation Martine & Daniel RAZE et la Fondation de France**), l'ONG ANGE est en train de mettre en place **un forage d'eau au sein du dispensaire au profit des patients, des villageois et aussi pour le personnel soignant**. Ce projet vient à juste titre compléter l'offre sanitaire de l'USP Saint Grégoire. Un défi de 3250€ reste à mobiliser pour la réalisation de ce château d'eau.

ZOOM SUR LE PÔLE AGRO-PASTORAL DE MON REFUGE

Le secteur agro-pastoral constitue un secteur phare du projet Mon Refuge. Jean-Marie est un bénéficiaire de l'ONG ANGE et étudiant en formation agro-pastorale à Sichem Agro-Dr. Il témoigne: "Avant de commencer ma formation, j'étais responsable du secteur agro-pastoral pendant un an à JAC-ANGE Tchekpo. Étant conscient de quelques limites sur le terrain, j'ai voulu suivre cette formation afin de renforcer mes capacités et avoir plus d'ouverture sur le côté élevage. Ainsi grâce à l'ONG ANGE, cette année j'ai débuté ma formation à Sichem. Ici à Mon Refuge, étant donné qu'on a des espaces cultivables, j'en profite pour faire des champs d'expérimentation, comme récemment la culture du pastèque et du curcuma. Je suis très content de cette formation, car cela me donne plus d'ouverture qui me permettront de réaliser mes projets dans un avenir proche."



Les enfants aussi mettent la main à la pâte ! Pour cette grande saison des pluies, étant donné que le maïs constitue la base de notre alimentation, nous en avons semé en grande quantité. Nous avons également cultivé du manioc, des courgettes, des patates douces, beaucoup de piment (plus de 1000 pieds) et enfin nous avons mis en terre plus de 200 pieds de papayer. Toutes ces cultures seront utilisées pour la nourriture des enfants de l'ONG ANGE dans le but de participer à la consommation bio, locale et à l'autosuffisance alimentaire.

6

SANTÉ COMMUNAUTAIRE AUPRÈS DES APPRENTIES DE TCHEKPO



Alexine PIERREL, infirmière en spécialisation santé communautaire, a réalisé un stage de 3 mois au sein de l'ONG ANGE. Pendant sa mission, elle s'est orientée vers la prévention sur la sexualité et la santé sexuelle auprès de la communauté des jeunes filles apprenties couturières. En effet, c'est une problématique présente un peu partout au Togo, plus précisément en milieu rural. Les jeunes filles ont souvent été déscolarisées suite à leur grossesse, et l'apprentissage est un moyen de réinsertion socio-professionnelle pour elles. Pour éviter que le problème ne se reproduise au sein même de leur apprentissage, il est nécessaire de faire de la prévention et de l'éducation sur ces thématiques.

Le but de ce projet était de contribuer à enrayer ce problème de grossesses précoces ou non désirées, d'enrichir leurs connaissances et d'améliorer leur niveau d'éducation. Grâce aux ateliers d'Alexine chaque mercredi et vendredi, elles ont pris conscience qu'il y avait des ressources disponibles pour s'informer (pharmacie, internet, bibliothèque etc) et ainsi être actrices de leur santé, maîtresses de leurs choix et cela de manière éclairée. Les thèmes étaient nombreux et diversifiés: cycle menstruel, contraception, consentement, IST...

7

CONCOURS RÉGIONAL DE SKETCH

Le club de théâtre de la bibliothèque Denis Terrien de Tchekpo-Dedekpoe ne cesse de nous émerveiller! Après sa qualification à la phase préfectorale en juin dernier à la Maison de la Culture et des Arts de Tabligbo, les jeunes comédiens ont ensuite représenté la préfecture de Yoto pour la phase régionale à Lomé. Au total, 4 préfectures étaient au rendez-vous pour le grand challenge. Les jeunes comédiens de la bibliothèque Denis Terrien de Tchekpo sont repartis avec **le deuxième prix dans la catégorie sketch** après délibération du jury.

Rappelons que ce concours s'inscrit dans le cadre du projet de promotion de la participation des jeunes dans la prévention des conflits et le renforcement de la cohésion sociale pour une paix durable au Togo, initié par la Direction de la jeunesse et de l'emploi des jeunes.



"Petit à petit, la bibliothèque Denis Terrien de Tchekpo, à travers le club de théâtre, inscrit désormais son nom dans la vie artistique et culturelle de la préfecture de Yoto. Félicitations aux jeunes comédiens, force à la culture et vive l'éclosion des talents !" Harrybey Kolassoga